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要᪠ࠈᮇ研究はᏫ都ᐋ市におけるス࣏ーࢹ㎨業のᒈ㛜ྊ能ᛮを᳠ゞすることを┘的とする。㎨ᯐỀ産┤はス࣏ー

㎨業᥆㐅の方㔢をᡬち出しており，Ꮻ都ᐋ市においてもྜྷ様である。そこで㐅ౚを参↯し，市と㸿㸶のᙲࢹ

分ᢰの᪺☔化，ス࣏ーࢹシࢷ政策との㏻ᦘ強化，⏛ࢆぼ࣑ࢱとス࣏ーࢹ㎨業の⤎合，特ᏽのဗ┘に⤘ったス

。㎨業のᬉ及，ᑚ規ᶅ㎨ᐓのᨥᥴの㸪つをᥞ᱄するࢹー࣏

㎨業，❻ᢇ⾙，⛼ష，㸿㸶，ᑚ規ᶅ㎨ᐓࢹー࣏㸯スࢺー࣠ー࢞

࡞ࡴࡋࡢࠈ１

（�）◂✪の⫴景࡛┘Ⓩ

が国において㎨ᐓ数の΅ᑛや㎨業ᚉ⩽のࢂ

㧏㱃化，⪌షᨲᲘ地のቌຊが႖⥥のㄚ題として྆

れてしい。新規ᑯ㎨や௺業の㎨業参ථなど᪺ࡣ

るいヨ題があるୌ方で，ㅎㄚ題のゆỬのず通しは

❟たず，็さをቌすࡣかりである。こうした中

で㎨ᯐỀ産┤㸝௧ୖ「㎨Ề┤」という㸞はዥᛮや

新規ᑯ㎨⩽，後⤽⩽のළ⁝な㎨業ᢇ⾙の⤽ᢆを

┘的にス࣏ーࢹ㎨業のᬉ及を᥆㐅している。

ス࣏ーࢹ㎨業とは「㸾㸸㹉㎨業」や「ࢰࢩࢸ

ル㎨業」とజたᴣᛍであるが，༟に㎨業を㸾㸸㹉

化するのみならず，ႜ㎨スࢰイルや㎨業のᒈ㛜方

法をもໜᣋし，㎨業・㎨ᮟのイ࣊ࢿーションをᖕ

ᗀくめざす㎨業である㸝㎨業ሒ学会⥽�����㸞。

しかしながら，㎨Ề┤がス࣏ーࢹ㎨業を「ロࢴ࣍

ᢇ⾙や㸾㸸㹉を活用して，┤ງ化・⢥ᐠ化や㧏ࢹ

ဗ㈹生産を実現する等を᥆㐅している新たな㎨

業」であるとゆㄕしている�ように，ୌ般的には

㸾㸸㹉や❻ᢇ⾙の利活用に重点を⨠いている。

රమ的にはࢺローン，࣓ࣛーࢬࢹンシンࢡ，ロ࣍

ெ工▩能㸝㸶㸾㸞などを活用した㎨業をス，ࢹࢴ

⾙㎨業ᢇࢹー࣏ことが多い。スࡩ㎨業とࢹー࣏

の㛜発は㸼㹅㹈を利用した自ິ⪌షに❻を発し，

。㎨業とは，どのようなහᐖのものですかࢹー࣏㎨ᯐỀ産┤「スࠈ�

活用によってᙽされる効果を教えてください。」，KWWSV���ZZZ�

PDII�JR�MS�M�KH\D�VRGDQ����������KWPO�����年２᭮ ��取ᚋ

生⫩・Ề利⟮⌦の自ິ化，ᇰᒓṌの⟮⌦，ロ࣍

ウࣀウࢿによる㎨ష業の助，⇅⦆㎨業⩽のࢹࢴ

のࢸーࢰ化など多様なᒈ㛜がᙽされている。

㎨Ề┤は「ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙の㛜発・実チࣈ

ロࢹࢠ࢘ࢩ」およࡦ「ス࣏ーࢹ㎨業ຊ㏷化実チࣈ

ロࢹࢠ࢘ࢩ」を創シし，ス࣏ーࢹ㎨業の実チ実㥺

を全国地で㐅めている。また，実用ṹ㝭にථっ

たス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙もあり，大ᡥ௺業や࣊ンࣔࢲ

ー௺業から市㈅されるဗがቌえつつある。

Ꮻ都ᐋ市㸝௧ୖ「ᮇ市」という㸞ではᖲ成��

年策ᏽの「➠２次Ꮻ都ᐋ市㣏ᩩ・㎨業・㎨ᮟᇱᮇ

計画」において，ื施策「ᡋ␆的な㎨地利用の

᥆㐅」の㡧┘の中で「㸾㸸㹉を活用した㧏ᗐな環

境制ᚒᢇ⾙による࿔年・計画生産を行うための施

シᩒങのᨥᥴ」のᩝゕを┊り㎰み，௦２年には

Ề⛼等の生産に用いるࢺローンや㸾㸸㹉Ề⏛Ề⟮

⌦⨠等のᑙථに対する助㔘制ᗐを㛜ጙするに

⮫った。また，ᖲ成��年策ᏽの「➠㸩次Ꮻ都ᐋ

市ሒ化計画」においても「産業分㔕における㸾

㸸㹉ᑙථ・利活用ᨥᥴ」業の㸦つとして「㸾㸸

㹉を活用したス࣏ーࢹ㎨業のಀ㐅」を┊り㎰み，

ス࣏ーࢹ㎨業を行政として᥆㐅する方㔢をᡬち出

している。

ᮇ市はẒ㍉的ᖲᆛな地形を特ᚡとし，過半数

を㉰える㎨ᐓが⛼షを中心としている。また，ᮇ

市の新規ᑯ㎨⩽は㸾㸸㹉のᢇ⾙㛜発にࢾࢩࣄスの

ྊ能ᛮをず㎰ࢆでいることをᶣᮇ㸝����㸞が♟

ြしている。そこでᮇ研究ではᮇ市がス࣏ーࢹ㎨

✪◂ㄢᰕࡾࡌ㛭࡞㎨ᴏのᒈ㛜ྊ⬗ᛮࢹマーࢪࡾࡄ࠽࡞Ꮻ㒌ᐋᕰࠑ㸪ࠐ

ᕰᨳ◂✪ࢰࣤࢬーࠈᑍ㛓◂✪ဤࠈᶣ∆ࠈᏏ

●宇都宮市における国内他自治体との友好な都市関係の形成に関する調査研究 ●市政研究センター研究論文
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業をᬉ及さࡎる⣪地があるとの❟ሔから，ス࣏ー

，㎨業に㛭㏻する政策や取組をᩒ⌦するとභにࢹ

の市⏣ᮟのౚを参↯し，ᮇ市におけるス࣏ー

㎨業の今後のᒈ㛜ྊ能ᛮを᳠ゞすることを┘的ࢹ

とする。

（�）◂✪のᵋᠺ

まず，政ᗋ・㎨Ề┤が㐅めるス࣏ーࢹ㎨業政策

と௺業・大学等によるス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙の㛜発≟

Ἓについて㎨Ề┤のප⾪㈠ᩩを中心にᩒ⌦し，ࢂ

が国のス࣏ーࢹ㎨業をᴣ観する㸝２❮㸞。次にᮇ

市の㎨業特ᛮをᢍᥩするため，㎨業⤣計の分ᯊと

ともに，㎨業政策についてᩒ⌦する㸝３❮㸞。そ

してス࣏ーࢹ㎨業に㛭ࢂる㐅的なౚを⣺し

㸝㸩❮㸞，ᮇ市の㎨業政策のᥞ᱄を♟す㸝㸪

❮㸞。

≟⌟㎨ᴏのࢹマーࢪᅗのࢂࠈ２

����ᨳᗋのࢪマーࢹ㎨ᴏᨳ➿ �

ᖲ成��年��᭮，「ス࣏ーࢹ㎨業の実現にྡྷけ

た研究会」㸝通⛘ス࣏ーࢹ㎨業研究会㸞が発㊂し，

ᖲ成��年３᭮にྜྷ会は中㛣取りまとめをష成し

た。ス࣏ーࢹ㎨業研究会は㛭౿ᗋ┤・㎨業機ჹ࣒

ー࢜ー・ロࢹࢴ࣍行業⏲・㸾㹉௺業・学ㆉ経㥺

⩽・㐅㎨業⩽をᵋ成ဤとし，取りまとめではᏻ

Ằୌమとなってス࣏ーࢹ㎨業を᥆㐅する方㔢をᡬ

ち出した。さらにᖲ成��年３᭮に「ロࢹࢴ࣍㎨

機に㛭する安全ᛮ☔ಕ࢝イࢺライン㸝᱄㸞」を策

ᏽし，⥪⌦大⮟がᖲ成��年までのᅜሔහでの㎨

機の自ິ㉦行シス࣑ࢷの市㈅化と௦２年までの

㐪㝰┐視による↋ெシス࣑ࢷの実現をᣞ♟した。

㎨業の実現にྡྷࢹー࣏ᮇ⟿は次の㈠ᩩにᇱづく。㎨Ề┤「スࠈ�

けた取組と今後のᒈ㛜方ྡྷについて」，KWWSV���ZZZ�PDII�JR�MS�

M�VHLVDQ�JL]\XWX�KXN\X�KBHYHQW�DWWDFK�SGI�VPDIRUXP����

SGI，����年２᭮��取ᚋ，㎨Ề┤「$,ᡋ␆にᇱづく㎨ᯐỀ産

┤の取組について」，KWWSV���ZZZ�NDQWHL�JR�MS�MS�VLQJL�

DLBVHQU\DNX�GDL��VLU\R��SGI，����年２᭮ ��取ᚋ

௦ඔ年㸫᭮に㛮㆗Ửᏽした「成㛏ᡋ␆」は

ス࣏ーࢹ㎨業の᥆㐅を┊り㎰み，ྜྷ年ᗐよりス࣏

ーࢹ㎨業ᢇ⾙の㛜発・実チࣈロࢹࢠ࢘ࢩおよࡦス

。を㛜ጙしたࢹࢠ࢘ࢩロࣈ㎨業ຊ㏷化実チࢹー࣏

୦ࣈロࢹࢠ࢘ࢩには௦ඔ年ᗐに��地༇，௦

２年ᗐに��地༇，௦２年ᗐ正⟤で��地༇

がᢝされ，全国地で実チ実㥺が㐅められてい

る。また，㎨Ề┤は௦２年��᭮に「ス࣏ーࢹ

㎨業᥆㐅⥪合ࢴࣂケーࢩ」を取りまとめ，今後㸪

年㛣で㞗中的に施策をᒈ㛜することで，㎨業のᢰ

いᡥのぼすてがࢸーࢰを活用した㎨業を実㊮

することを┘ᵾに᥎げた。

����௺ᴏ࣬ኬᏕ等のᢇ⾙㛜Ⓠの≟Ἓ

学⾙⏲では政ᗋによる᥆㐅にࡋࢆて，ᖲ成

ඔ年に㎨業ሒ利用研究会を❟ち୕げ，ᖲ成��

年にはᮇ学⾙会㆗༝ງ学⾙ᅆమのᣞᏽをུけ

「㎨業ሒ学会」移行するなど，��年௧୕の

研究✒がある。රమ的には㎨産∸の生産のみな

らず，流通・ᾐ㈕やႜ㎨・㎨ᮟのス࣏ーࢹ化�ま

で᳠ゞ対㇗にྱめ，⌦ㄵと実㊮のཫ方から研究を

㐅めている。また，Ằ㛣௺業の㛣ではス࣏ーࢹ㎨

業ᢇ⾙の㛜発が活発化しており，大ᡥの㎨業機ჹ

ーや㸾㹉௺業な࢜ー࣒ーはඔより，㣏ᩩဗ࢜ー࣒

どの␏業⛸，࣊ンࣔࢲー௺業の参ථもᑛなくない。

のฦᯊࠕࢡࣞࢰ࢜⾙㎨ᴏᢇࢹマーࢪࠔ（�

ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙の㛜発≟Ἓを᪺らかにするた

め，「ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロࢡ」�の分ᯊを行

った。ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロࢡは௺業等
�
から

ᥞ౩をུけたࢸーࢰをᇱに㎨Ề┤が取りまとめた

たるが，㎨ᮟ生活㸝㐪ࢂ化の᳠ゞ㡧は多ᒪにࢹー࣏㎨ᮟのスࠈ�

㝰༈⒢，都市㎨ᮟ交流など㸞，地ᇡ環境㸝環境ಕ全，防災など㸞，

ー，ᑚỀງ発㞹など㸞が要㆗題࢟ルࢾ࢙ー㸝්生ྊ能࢟ルࢾ࢙

にあげられる㸝㎨業ሒ学会⥽�����㸞。
�KWWSV，「ࢡロࢰ࢜⾙㎨業ᢇࢹー࣏ス」，┤㎨Ềࠈ���ZZZ�PDII�JR�

MS�M�NDQER�VPDUW�VPDUWBDJULBWHFKQRORJ\�VPDUWDJULB

FDWDORJ�KWPO，����年２᭮ ��取ᚋ
�のうち⪌⛸㎨業のࢰーࢸ᥎㍍ࠈ��㸚，⏾産業の��㸚がẰ㛣௺業

の㛜発したᢇ⾙であった。そのか大学，国ප❟の㎨業系研究

機㛭等が㛜発したものもྱまれる。

●宇都宮市におけるスマート農業の展開可能性に関する調査研究
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もの
�
で，௦３年㸦᭮現ᅹ，⪌⛸㎨業���௲，⏾

産業��௲のス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙をୌぬ形式でප㛜

している。௧ୖの㞗計⤎果で用いる分㢦はス࣏ー

の⾪現にᚉいつつ，௲数のᑛࢡロࢰ࢜⾙㎨業ᢇࢹ

ないものについては⤣合等のㄢᩒを行った。

ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙が対㇗とするものは，⪌⛸

㎨業では⛼షが���௲と全మの⣑��㸚を占め，次

いで㔕⳧が��௲，⏷షが��௲となり，⏾産業で

は∭と⫏∭がྜྷ数の��௲で᭩多であった㸝ᅒ

㸦㸞。ただし⪌⛸㎨業のሔ合，イࢥࢲや࣏ࢹ

など特ᏽのష∸のみを対㇗とするᢇ⾙と，ᖕࢹ

ᗀく㔕⳧ୌ般を対㇗とするᢇ⾙がΊᅹしてい

ることにἸណを要する。利用ྊ能なష業行⛤
�

は，⪌⛸㎨業はᇰ⟮⌦，⏾産業はずᅂりが᭩も

多かった㸝ᅒ２㸞。㎨Ề┤がシᏽしたᢇ⾙の㸪分

㢦をみると，⪌⛸㎨業は「自ິ㐘㌷・ష業㍅΅」

と「ࢬンシンࢡ・࣓ニࣛࢰンࢡ」がぼྜྷ数で୕

నにあるのに対し，⏾産業の「ࢬンシンࢡ・࣓ニ

く୕నにあるものの，「自ິ㐘ࡋはྜྷ「ࢡンࣛࢰ

㌷・ష業㍅΅」は２௲にとどまった㸝⾪㸦㸞。

௧୕をᑚᣋすると，ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙は⛼ష

での㐅ᒈがⴥしく，ᇰ⟮⌦やࢬンシンࢡ・࣓ニ

自ິ㐘㌷・ష業㍅΅の分㔕でୌ般㎨ᐓ，ࢡンࣛࢰ

がᑙථでࡀるྊ能ᛮがあるといえる。

�）ኬᡥ㎨ᴏᶭჹ࣒ー࢜ーのဗ㛜Ⓠ≟Ἓ

ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロࢡの᥎㍍ᢇ⾙は，実

㥺ṹ㝭のものやオーࢱー࣒イࢺのものがᑛなくな

く，├㛜発ඔ問い合ࡎࢂる必要があるなど，

ୌ般の㎨ᐓがすࡃにᑙථྊ能であるとは㝀らない。

そこで，ୌ般の㎨ᐓがᑙථしやすいと考えられる

大ᡥ㎨業機ჹ࣒ー࢜ー３♣が市㈅する機ჹやᢇ⾙

をㄢᰕした。⾪２にまとめたように，㎨ᐓ数の多

い⛼షྡྷけのဗが多く，機ჹ㢦は㧏価であるこ

てを㎨業ᢇ⾙のすࢹー࣏このためᮇ国හで利用ྊ能なスࠈ�

⥑⨮したものとはいえないが，に㢦するࢸー࣊ࢰースはᏋᅹࡎず，

大まかなലྡྷのᢍᥩはྊ能であると考えられる。
。では「活用シーン」とエ㍍しているࢡロࢰ࢜⾙㎨業ᢇࢹー࣏スࠈ�

ᅒ１ࢪࠈマーࢹ㎨ᴏᢇ⾙のᑊ㇗
�

「ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロࢡ」から➱⩽ష成

ᅒ２ࢪࠈマーࢹ㎨ᴏᢇ⾙のషᴏ⾔⛤

「ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロࢡ」から➱⩽ష成

㎨ᴏᢇ⾙のฦ㢦ࢹマーࢪࠈ１⾪

「ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロࢡ」から➱⩽ష成

とがࢂかる。㸶♣のコンࣁインをౚにとると，通

ᖏのコンࣁインにẒてス࣏ーࢹ㎨業用のコン

。ど㧏価である㸝ྚ⏛�����㸞インは㸦～２ࣁ

はẒ㍉的ࢡンシンࢬࢹや࣓ࣛー࣑ࢷシスࢺラウࢠ

ᑙථしやすい価ᖈであるが，㈑いวりではない

複数の対㇗に利用ྊ能なᢇ⾙がྱまれるため，合計数は⥪௲ࠈ�

数とୌ⮬しない。ᅒ２・⾪㸦もྜྷ様である。

⾃動運転・作業軽減 97 センシング・モニタリング 27
センシング・モニタリング 95 ⽣体データ活⽤ 20
栽培データ活⽤ 43 飼育環境 10
環境制御 38 経営データ管理 3
経営データ管理 26 ⾃動運転・作業軽減 2

耕種 畜産
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ためẎ᭮または利用の都ᗐ使用ᩩが発生すること，

の㏞ུಘのための通ಘ環境や㈕用が必要でࢰーࢸ

あること，生産ሒを௺業にᥞ౩しなけれࡣなら

ないことが㎨ᐓにとってのᑙථ㝸ባとなると考え

られる。

㎨ᴏの⏻意Ⅴࢹマーࢪ（�）

の㐛ᗐのᙽ㎨ᴏࢹマーࢪ（�

ス࣏ーࢹ㎨業はష業の㍅΅や効率化，経

ႜ規ᶅのᣉ大またはဗ㈹のྡྷ୕による─

のቌຊをᙽされがちである。しかし，㎨

業は地ᇡ特ᛮやᏒ⟿・Ẵ㇗のን化に大ࡀく

ᕞྎされることから工業のような画ୌ化は

ྊ能であり，どのᅄᏄのን化が㎨産∸に

影響を与えるかืにㄢᩒする必要がある�

ので，ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙を過ಘしてはいけない

㸝㎨業ሒ学会⥽�����㸞。また，ெ工光᳔∸工

�ュウࣛ࢞ウスで年㛣���㹩のࣀニールࣄ��㹖のࡣたとえࠈ を生産

するᇳ⋚┬ᮇᗁ市の㎨ᐓは，㸸㹄２ῼᏽ機ჹ，Ὼᗐ・ᗐࢬンࢦー，

光合成ಀ㐅機を㉆ථして影響ᅄᏄを᥀り，自㌗が必要とするス࣏

ーࢹ㎨業機ჹ㸝環境制ᚒ┑㸞をずつけるまでに３年を要し，環境

制ᚒ┑を利用したス࣏ーࢹ㎨業が安ᏽするまでにはさらに２年か

かった㸝イ࢜ロス出∟�����㸞。

ሔの㸫ᘽが⟤経ႜであるというࢸーࢰが

♟すように，ス࣏ーࢹ㎨業が必ずしも「ආかる㎨

業」ではないことに⏻ណする必要がある㸝㎨業

ሒ学会⥽�����㸞。

を㏁ࡣࡎ地ᇡ特ᛮをよくᢍᥩした地ᇡᐠ着

型の௺業・大学は，ス࣏ーࢹ㎨業分㔕では全国的

な大ᡥ௺業や都市㒂の大学よりもඁనに❟つこと

がでࡀるྊ能ᛮがある。ス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙ࢰ࢜ロ

にはᮇ市にᣈ点をᣚつ௺業や大学のᢇ⾙も᥎㍍ࢡ

されており，これらの௺業・大学がᮇ市のス࣏ー

。るかもしれないࡀ㎨業の発ᒈに貢献でࢹ

�）❻ᢇ⾙の⩞ᚋのᚪ要ᛮ

ス࣏ーࢹ㎨業は❻ᢇ⾙をᑙථした㎨業であ

るため，㎨ᐓは機ჹの᧧ష法を⩞ᚋする必要があ

る。また，機ჹのಞ⌦をᢰうᑍ㛓ᢇ⾙⩽は✲発的

な機ჹのᨶ㝸やᬸ㉦の際に現ሔに᛬行でࡀないྊ

能ᛮがあるため，安全な機ჹのḾ方法や㥉ິシ

ス࣑ࢷに㛭する᭩㝀の▩ㆉを㎨ᐓが㌗にける

ことも求められる。

❻ᢇ⾙の▩ㆉと経㥺を活かし，ス࣏ーࢹ㎨

業機ჹやࣈロࢡラ࣑を自షする新規ᑯ㎨⩽もᏋᅹ

する。こうした㎨ᐓによる自షはࣇࣆ㸝㸻㹖

㹗㸞とࡣれ㸝㎨業ሒ学会⥽�����㸞，自ష方

法を✒ᴗ的にインࢰーࢹࢴࢾでප㛜する㎨ᐓもい

る。しかし，ࣇࣆはス࣏ーࢹ㎨業機ჹのᑙථ௧

୕にୌ般㎨ᐓにとってᣦᡋすることは㞬しい。

�）⤊ႜぜᶅのᣉኬ࡛㸿㸶࣬ᑚぜᶅ㎨ᐓのᙲ

ス࣏ーࢹ㎨業には，経ႜ規ᶅのᣉ大によって

΅ᑛする㎨業⩽の問題に❟ちྡྷかうというഁ㟻が

ある。このため㸿㸶やᑚ規ᶅ㎨ᐓは経ႜ規ᶅのᣉ

大の㝸ᐐになるとして非㞬をᾆࡦることがᑛなく

ない。たとえࡣ❉⏛㸝����㸞は，㸿㸶が生産㒂

会やභྜྷ防㝎などを通して㆜㏞⯢ᅆ方式によるႜ

㎨ᣞᑙを⤾けていることや㎨業ථ���ළ௧ୖ

の㎨ᐓが組⧂ᇱ┑になっていることをᢀึし，ロ

これらが，ࡣや㸶㸾，㸾㹤㹉等がᬉ及すれࢹࢴ࣍

㸿㸶のᙲをより㧏次ඔにᢰえるとᘿしている。

ढ़ٗ・حؽ ఁՃ֪࠹ ϟーΩー ಝ
φϧέター

ʤΠシηφʥ
270ຬԃ $ 運転ΝΠシηφʤऄ͢ͱघ動作ʥ

φϧέター
ʤ⾃動運転ʥ

1400ຬԃ $ɾ%ɾ&
⾃動運転ʤౌαーηૺߨ�ϧζαン作ʥɾ

घ動Ε͓Ն
ీ৪͓ؽ

ʤΠシηφʥ
Q�G� %ɾ& 運転ΝΠシηφʤऄ͢ͱघ動作ʥ

ీ৪͓ؽʤ߶ؽʥ 300ຬԃ $ɾ%ɾ&
運転ΝΠシηφʤऄ͢ͱघ動作ʥɾ
৪ౕ͓͜ʤ%ऀʥ・ࢬྖʤ$ऀʥҲఈԿ

αンώン 1700ຬԃ $ɾ%
運転ΝΠシηφʤऄ͢ͱघ動作ʥɾ

फྖ⾃動ࢋܯɾาஏਦ作ʤ$ऀʥ

χϫーン 100ຬԃ $ɾ%
༂ࢆාʤϧζαン作ɾགྷ֪ࣁʥɾ

⾃動ඊߨՆʤ$ऀʥɾ߶ౕңؽ࣍ʤ%ऀʥ
ϧζαンϖリ Q�G� % ༂ࢆාʤϧζαン作ɾགྷ֪ࣁʥ

ؽ૫ף Q�G� & ىɾਭྖؔ࣎૫ף
ϏϭーΠシηφηーς 110ຬԃ $ ॑ྖΊ߳Θ͢ɾ運൘ึঁ
έϧΤχシητϞ
ʤՖಉىʥ

ໃྋ $ ى⾃動ڱփՖಉয়ؽ

έϧΤχシητϞ
ʤ߶ؽʥ

2000ԃ�݆ $ɾ%ɾ&
・ɾา管理ʤҒى⾃動ڱփՖಉয়ؽ

作作ىʥɾ作業ىɾफྖى
リモーφセンシング 8�250ԃ�KD % χϫーンͶΓΖ⽣育ๅ管理
*36Ϊξンη 140ຬԃ $ɾ& *36ౕʤา۳࢝Ͷઅʥ

Ἰ㸞価は非ප㛜の࣒ー࢜ーが多いため，あくまでも

㞗でࡀた中での᭩ೋである。Q�G� はࢸーࢰがᚋら

れなかったことを♟す。

♣ウࢦࣇ࢘イࢹから➱⩽ష成

⾙㎨ᴏᶭჹ࣬ᢇࢹマーࢪࡾࡌーのᥞ౩࢜ー࣒ኬᡥࠈ２⾪

●宇都宮市におけるスマート農業の展開可能性に関する調査研究
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しかし，㸿㸶は全国࣠ࢹࢴࢾーࢠを生かした

ᅸ的なሒງ・交ῦງをᣚち，㎨ᐓが安心して

生産活ິに特化することがでࡀる点で評価されて

おり㸝ྚ⏛�����㸞，自ິ㐘㌷㎨機を活用した

ᇰやࢺローンによる࣓ニࣛࢰンࢡのུェ⩽となる

ことがᙽされている��。また，ᑚ規ᶅ㎨ᐓのᏋ

ᅹは用Ề㊨の⟮⌦やⲙศりにおいてḖかࡎないと

いうᣞᦤ㸝⚗与�����㸞がある。ゆえに，大規ᶅ

㎨ᐓだけでなく，㸿㸶やᑚ規ᶅ㎨ᐓをྱめてス࣏

ーࢹ㎨業政策を᳠ゞすることが重要である。

➿ᮇᕰの㎨ᴏ≁ᛮ࡛ᨳࠈ３

����ᮇᕰの㎨ᴏの≁ᚡ

�）㎨ᯐᴏࢪࢦࣤࢬからࡒࡲ≁ᚡ

ᖲ成��年㎨ᯐ業ࢬンࢦスによれࡣᮇ市全మの

㎨ᐓ数は�����ᡖ㸝うち㈅㎨ᐓは�����ᡖ㸞，

㎨業ᚉ⩽数は������ெである。これを��年๑

とẒ㍉すると，㎨ᐓ数は��㸚，㎨業ᚉ⩽数は

��㸚΅ᑛしている。ただし��～��ṋの㎨業ᚉ

⩽数は��㸚ቌຊし，��～��ṋの⏠ᛮも᚜ቌして

いる。地ᇡืにみると㎨業ᚉ⩽数の΅ᑛ率が大

㇇，い中ኳと⠓は㸩௧୕΅ᑛしているୌ方ࡀ

㒋・ᖲ▴・ᶋᕖの΅ᑛ率は２ྋであり，地ᇡᕣ

がある。

ᮇ市では⛼ష㎨ᐓが᭩も多いことから，⛼ష

の≟Ἓについてみると，⏛は全市的に分ᕱし，と

くに東㒂にまとまった㟻✒があることがࢂかる

㸝ᅒ３㸞。しかし，ス࣏ーࢹ㎨業に㐲した␇⏹㝎

ཡによる大༇画化がྊ能なỀ⏛は༞㒂・東㒂に多

い��。

�）⛼షのషᴏืຘ഼㛣

ᮇ市でス࣏ーࢹ㎨業を᥆㐅するには，᭩も㎨

㍧ὀࠈ�� 「ྍス࣏ーࢹ㎨業が実現する新たな㎨業のጶ～♣会

実がጙまった㎨業㸾㸸㹉・㸾㹤㹉ᢇ⾙～」，KWWSV���ZZZ��FDR��

JR�MS�FVWS�W\RXVDNDL�MX\RXNDGDL�QRXULQ��NDL�VLU\R��SGI，

����年２᭮ ��取ᚋ
。による「２次Ꮻ都ᐋ市㣏ᩩ・㎨業・㎨ᮟᇱᮇ計画㸝後㸞➠」ࠈ��

ᐓ数の多い⛼షのス࣏ーࢹ化が重要である。かつ

２❮２⟿で♟したように⛼షはス࣏ーࢹ㎨業のᢇ

⾙㛜発と実用化が᭩も㐅ࢆでいることから，ス

。㎨業を㐅めやすい分㔕であるࢹー࣏

そこでどのష業が㍅΅されれࡣ⛼షのス࣏ー

化がᅒれるかを᳠ゞするため，��㹖あたりのࢹ

ష業ืຘ഼㛣をᅒ㸩に♟した。ష業㛣が᭩も

㛏いのは「⪌㉫・ᩒ地」であり，「⟮⌦」，「ஜ

⇩」がこれに次ࡃ。「⪌㉫・ᩒ地」と「ஜ⇩」の

ష業はすでにス࣏ーࢹ㎨業機が大ᡥ࣒ー࢜ーか

ら市㈅されており㸝⾪２㸞，機をᑙථすること

でㇿⲬの㍅΅がྊ能である。

㎨ᯐ業ࢬンࢦスから➱⩽ష成

ᅒ３ࠈ㎨ᴏ㞗ⴘืの⏛の㟻✒（ᖲᠺ �� 年）

「ᖲ成 �� 年ᗐᰛᮄ┬㎨業経ႜタ᩷ᣞᵾ」から➱⩽ష成

ᅒ㸩ࠈ⛼షのషᴏืຘ഼㛣（ᖲᠺ �� 年）

●宇都宮市におけるスマート農業の展開可能性に関する調査研究 ●市政研究センター研究論文
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ୌ方，「⟮⌦」はỀ⟮⌦㸝⏛のỀనㄢᩒ，用

Ề㊨の⥌ᣚ⟮⌦㸞と␇⏹のⲙศりに┞ᙔするష業

であり，大規ᶅ㎨ᐓが経ႜ規ᶅをᣉ大するうえで

᭩大の㜴ᐐ要ᅄであるとᣞᦤされている㸝⚗与�

����㸞。とくに用Ề㊨の⥌ᣚ⟮⌦と␇⏹のⲙศり

は，ലᩫ地など安ᏽな環境で重ຘ഼となること

からష業ㇿⲬが大ࡀく，心⌦的なㇿᢰ感も大ࡀい

ものである。大ᡥ࣒ー࢜ーが市㈅するス࣏ーࢹ㎨

業機に「⟮⌦」に対ᚺするものはないが，中ᑚ

௺業からはỀ⏛のỀనを自ິ制ᚒする⨠やᩫ㟻

に対ᚺしたⲙศりロࢹࢴ࣍がᥞ౩されている。Ề

న制ᚒ⨠はᮇ市の௺業からも㈅されており，

ྜྷ♣は通ಘにかかる㈕用を↋ᩩ化することでᬉ及

ಀ㐅をᅒっている��。

����ᮇᕰࡾࡄ࠽࡞㎾年の㎨ᴏᨳ➿

⤄ཱིࡾࡌ㛭࡞㎨ᴏࢹマーࢪ（�

ᮇ市では「➠２次㣏ᩩ・㎨業・㎨ᮟᇱᮇ計画」

にᇱづいて㎨業政策を㐅め，ᖲ成 ��年３᭮にྜྷ

計画の後計画を策ᏽした。計画では生産ງ・㈅

ງ・地ᇡງの３つのງをྡྷ୕さࡎることを政策

のᰍにన⨠け，㎨業⩽，ᾐ㈕⩽，市Ằ・地ᇡ

コミュニࢷのそれࡑれのあるࡀ≟ឺをシᏽ

し，「㎨業⋜国うつのみや」の実現をめざしている。

ス࣏ーࢹ㎨業に㛭してはื施策として├的に

ゕ及していないものの，「効率的な生産ᢇ⾙のᑙ

ථಀ㐅」の㡧┘中で「㸾㸸㹉ᑙථのಀ㐅」を᥎げ

ている。

ᮇ市のス࣏ーࢹ㎨業政策は，効果が実チされ㎨

ᐓやႜ㎨ᅆమ等にᑙථのず通しが❟った㸾㸸㹉機

ჹに助㔘をシᏽする形で㐅められてࡀた。この

ため，国やの地ᇡで効果を実チされていないも

のは，助㔘をシᏽする๑に実チ業を行ってい

る。たとえࡣᖲ成 ��年ᗐに㸾㸸㹉を活用したỀ

⏛Ề⟮⌦┤ງ化の実チ実㥺を行い，௦２年ᗐよ

⪲㔕新ୖ「㛜発⦨ᑚࣛࣈ㎨業に特化�創業業ࢹー࣏ス」ࠈ��

���� 年�� ３᭮

り助㔘制ᗐを㛜ጙしている。

௦２年ᗐに実施している㸾㸸㹉機ჹの助㔘

制ᗐは，ᅧⰹྡྷけ・⏾産ྡྷけ・土地利用型㎨業㸝Ề

⛼等㸞ྡྷけの３⛸㢦あり，いずれも助率は業

㈕の ��分の３௧හである㸝⾪３㸞。土地利用型㎨

業ྡྷけの制ᗐは௦２年ᗐに新シされたࡣかりで

あり，ิ年ᗐはࢺローンのᑙථに対し㸦௲の助

を行った。

実チ業としては，௦２年ᗐにイࢹ・ࢥࢲ

。ル業を実施しているࢸの㸾㸸㹉ᬉ及ಀ㐅࣓ࢹ࣏

この業は㸿㸶うつのみやがమ的に実施し，

生産⩽㒂会から ��ெずつ参ຊして環境ῼᏽ機ჹ

をᑙථした生産を実㊮するものである。

⤄のཱི࣑ࢱࢆ⏛（�

ᮇ市は௦ඔ年東ᮇྋ㢴で⏊大なᾈỀ⿍ᐐを

ུけたことから，௦２年２᭮に「⥪合Ề・㞭

Ề対策ᇱᮇ方㔢」をᏽめ，ቌỀにỀ⏛に㈋Ềす

ることでୖ流ᇡのὝỀを防ࡃ「⏛ࢆぼ࣑ࢱ」のᬉ

及ಀ㐅をᅒることとした。ྜྷ年 �᭮にはを୕

ᅂる��㹩の㈋Ề能ງを☔ಕしたことをප⾪��し，

㸭᭮には⏛ࢆぼ࣑ࢱの効果分ᯊのための現地ㄢᰕ

を新₪大学やᏫ都ᐋ大学等とභྜྷ実施した。

⨠はᇱᮇ的にㄢᩒますやⴘỀᯀをシ࣑ࢱぼࢆ⏛

するだけでよく，イࢾの生⫩に与える影響もᑛな

いとされている ��。しかし，⏛ࢆぼ࣑ࢱのシ⨠は㎨

のシ⨠等をྱめた㈋Ề能ງは⣑ࢠンࢰ⏻㆜ᓃのかさ୕げや㈋ࠈ��

��㹩である。
࠘」，හ㛮ᗋࠈ�� 防災施策࠙ಲᩔ市が「⏛ࢆぼ࣑ࢱ」ᑙථ᳠ゞ�Ềᐐ

΅に効果�実現にࣀーࢺルも㸤ᒱ山」，�KWWSV���ERVDLMDSDQ�MS�QHZV�

ಲᩔ市が「⏛ࢆぼ࣑ࢱ」ᑙථ᳠ゞ �Ề �，����年２᭮ ��取ᚋ

෨ Ԅܵ 畜産 ਭҶ
ึঁ࢟೧ ฑ27೧ ฑ30೧ ྫ̐೧

業໌ࣆ Ԅܵ作⽣産ࢬઅඍࣆ業 畜産経営ྙکԿࢩԋࣆ業
ౖஏཤ⽤ܗ業ఁαηφԿ

業ࣆփඍؽ
ଲেं ԄܵՊ 畜産Պ 営体

ଲেحؽ
̠̫̚管理حؽ
ʤ環境ఈحؽʥ

畜産̠̫̚حؽ
ʤṱࢻૹʥ

業⽤χϫーンɾ
̠̫̚ਭీਭ管理ૹ

ึঁི
ֻౕݸ 50ຬԃҐ಼ ͵͢ 150ຬԃҐ಼

ࣰʤ̩̏ʥ ̑݇ ̏݇ ࢟ͪΌɾ͵͢

3ʙ10Ґ಼

㎨業௺画ㄚ㈠ᩩから➱⩽ష成

ᮇᕰの㸾㸸㹉ᶭჹᑙථຐ㔘โᗐࠈ３⾪
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ᐓの善ណにᨥえられるものであり，㎨ᐓの࣒ࣛ

。がとくにないことがㄚ題であるࢹࢴ

㸩ࢪࠈマーࢹ㎨ᴏᨳ➿のౚ

ᮇ市におけるス࣏ーࢹ㎨業政策を᳠ゞするにあ

たり，全国のス࣏ーࢹ㎨業政策についてにイン

ル࣊ࣝ┬でሒ㞗を行った。都㐠ᗋࢹࢴࢾーࢰ

では，㎨業ム㥺ሔ等がス࣏ーࢹ㎨業ᢇ⾙の㛜発に

取り組ࡳౚ，㎨業大学ᰧや㎨業㧏等学ᰧでス࣏ー

௺㎨業ᢇ⾙のᣞᑙを業に取りථれるౚ，Ằ㛣ࢹ

業とභྜྷ研究を実施するౚ，Ằ㛣௺業と㎨ᐓを⤎

けるᙲを果たすౚがᩋずされた。しかし市ࡦ

⏣ᮟࣝ࣊ルでは，ス࣏ーࢹ㎨業を重要政策として

మ的に᥆㐅しているౚはᾇ㐠ᒷずἉ市のみ

であった。の市⏣ᮟでは，Ằ㛣௺業や大学等と

コンࢮーシ࣑を⤎成して㎨Ề┤のス࣏ーࢹ㎨業

ᢇ⾙の㛜発・実チࣈロࢹࢠ࢘ࢩ等のᢝをུけ，

市⏣ᮟはコンࢮーシ࣑のຸᑻのᙲを果たす

ౚがずུけられ，㎨業ᣲ⮾計画でス࣏ーࢹ㎨業の

ᣲ⮾㸝㸾㸸㹉㎨業等をྱࡳ㸞を᥎げながらも，ර

మ的な取組はᮅ着ᡥであるሔ合が多かった。

そこでᾇ㐠ᒷずἉ市のౚにຊえ，ெཾや㈀

政㟻でᮇ市と規ᶅが㎾いと考えられる中ᰶ市およ

㎨業生産㢘に占める⡷と㔕⳧のᵋ成Ẓがᮇ市とࡦ

㎾い市⏣ᮟの㎨業政策をㄢᰕし，参考になりうる

ౚを㞗した。ここでは，とくに参考になると

考えられる３つのౚを取り୕げる。

（�）⾔ᨳ࡛㸿㸶ᙲฦᢰࢅ⾔うᾇ㐠ᒷ見Ἁᕰ

のౚࠈࠈ ��

㎨ᐓ数���ᡖのᒷずἉ市は，ᾇ㐠හでは᭩大

のỀ⛼ష地ᇡである。ெཾ規ᶅは⣑㸭とᑚさい

ものの，㟻✒は�����NP�でᮇ市とྜྷ⛤ᗐである。

，新助⏛❉ࡦおよࢩー࣑࣋ー࣌ᮇ⟿はᑚ⏛㸝����㸞，ᒷずἉ市ࠈ��

「ᒷずἉ市におけるス࣏ーࢹ㎨業は「ᢇ⾙」ではなく「経ႜᡋ␆」」，

KWWSV���VPDUWDJUL�MS�FRP�VPDUWDJUL����，����年２᭮��取

ᚋ，によった。

ス࣏ーࢹ㎨業の㐅地として全国的な▩ྞᗐがあ

り，中国やࢰイ，ࢺイࢵなどᾇአからの視ᐳのུ

けථれ実⦴もある。

ᒷずἉ市では行政が光ࣆイࣁー⥑のᩒങを᥆

㐅し，市හのᑽ住地࢙ࣛ全ᇡで利用ྊ能な環境

をᖲ成㸪年までにᩒえた。この業は㐪㝰地教⫩

・㐪㝰地༈⒢・ඡ❲のずᏬりを┘的として㛜ጙし

たが，࣏ࢸンࢠࢰࢺシーの利用やࢹࢴࢾショࣅࢴ

ンࢡなどにも活用された。

このように㸾㸸㹉政策に✒ᴗ的な地ᇡ的ᇱ┑を

⫴景に，ᖲ成��年ᗐよりス࣏ーࢹ㎨業政策を㛜ጙ

した。そのዉ機となったのが自ິ㐘㌷ࢹラࢰࢠー

や㸼㹅㹈正ᑻを自๑でᩒങし，ス࣏ーࢹ㎨業を

実㊮する市හの㎨ᐓを市㛏が視ᐳしたことであっ

た。ᖲ成��年㸦᭮，ᒷずἉ市の഼ࡀかけで㎨ᐓ

���ᡖが「いࢂみざࢂ地ᇡ㸾㸸㹉㸝*166等㸞㎨業

利活用研究会」をシ❟し，㸩᭮には市が57.�*166

ᇱ地ᑻとẴ㇗観ῼ⨠をシ⨠した。

57.�*166ᇱ地ᑻとは㸼㹅㹈⢥ᗐを୕げるための

ᇱ地ᑻであり，市ᇡを㸩つのᇱ地ᑻでࣁ࢜ーして

いる。このᇱ地ᑻのᩒങにより，㸼㹅㹈のㄏᕣが

��㹢から数㹘㹢まで改善した。また，㎨ష業だけ

でなく，㐠㊨の㝎㞯ష業にも活用された。

Ẵ㇗観ῼ⨠は市හ࢜��ᡜにシ⨠され，��㹢࣒

，をප㛜するだけでなくࢰーࢸシュでẴ㇗観ῼࢴ

ここからᚋられたࢸーࢰをᇱにỀ⛼・ᑚ㯇・࣏ࢰ

のႜ㎨ሒのᥞ౩も行っている。ႜ㎨ሒは࢟ࢾ

㎨ᐓの㝀ᏽප㛜であるが，Ẵ㇗観ῼࢸーࢰはㄙ

でも㛸ぬがྊ能であり，㸦㛣ごとのኮẴሒを

観ῼ地点ืに取ᚋすることがでࡀる。

行政のᇱ┑ᩒങにᚺして，いࢂみざࢂ地ᇡ㸾

㸸㹉㎨業利活用研究会にຊථする㎨ᐓは，㸼㹅㹈

ーを取りථࢰࢠラࢹンスを用いた自ິ㐘㌷ࢱイ࢝

れた。この⤎果ష業重複が΅り，⪌㉫・ᩒ地にか

かるຘ഼㛣が２๎΅されたか，├㐅の㏷

ᗐが㐠හᖲᆍよりも２୕᪴するなどష業効率の

୕᪴が㢟ⴥに⾪れた。௦２年現ᅹは���ᡖ⛤ᗐ
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の㎨ᐓが自ິ㐘㌷ࢹラࢰࢠーを利用した㎨業を行

っている。研究会のຸᑻが⨠かれている㸿㸶い

は，研究会の業㈕をୌ㒂ㇿᢰし，㎨ᐓࢂみざࢂ

の自ິ᧧⯞⨠のᑙථྋ数を市ሒ࿈するなどし

て，市と㎨ᐓを⤎ࡩᙲを果たしている。なお，

市は「㸾㸸㹉㎨業ᬉ及ಀ㐅業助㔘」制ᗐをᩒ

え，自ິ᧧⯞シス࣑ࢷと57.�*36機ჹをᑙථする

㎨ᐓに業㈕の２分の㸦௧හの助㔘を交して

いる。

ᒷずἉ市では行政がス࣏ーࢹ㎨業のᇱ┑とな

る 57.�*166 ᇱ地ᑻとẴ㇗観ῼ⨠をᩒങするこ

とで，市හの㎨ᐓのス࣏ーࢹ㎨業の参ථをಀ㐅

することに成ຉした。また，௺画㈀政㒂௺業❟地

ሒ化᥆㐅ᐄがᇱ地ᑻ等のᩒങをᡜ⟮することで，

ス࣏ーࢹ㎨業分㔕に特化ࡎず，全市的に㸾㸸㹉化

を᥆㐅しているとこࢀに特Ⰵがある。

��� ࡴ㐅ࢅ㎨ᴏࢹマーࢪ࡙ࡎࡈྙ⤎ࢅ➿のᨳࡗ２

ᐣᒜ┬ᐣᒜᕰのౚࡾࠈࠈ ��

ᐣ山市はெཾ⣑ ���� ，㟻✒ �������NP� の都

市であり，㎨ᐓ数 ����� ᡖで中ᰶ市では᭩大の⪌

地㟻✒をᣚつ。生産ဗ┘はỀ⛼が中心である。

ᐣ山市はᖲ成 ��年に環境ᮅᮮ都市に㐽ᏽされ，

そのୌ環としてᖲ成 ��年ᗐに「᳔∸工ሔ」をᘋ

シした。この工ሔは࣏ࢥ࢙のᇰに利用すること

がỬまり，ᐣ山┬හの㸩♣がභྜྷでシ❟した新会

♣が㐘ႜしている。また，この工ሔを࣓ࢸルとし

て࣏ࢥ࢙をᐣ山市の新たな特産∸として⫩てる

く，┬හ ��♣で「えごま㸫次産業化᥆㐅ࢡルーࣈ」

をシ❟した。

ᖲ成 ��年にはス࣏ーࢹシࢷ政策のୌ環とし

て，市がᐣ山市ࢬンࢦー࣠ࢹࢴࢾーࢠのᩒങを㛜

ጙした。ྜྷ࣠ࢹࢴࢾーࢠは市හ �ᡜに┤㞹ງ࢜�

ᗀᇡ࢙ࣛ↋⥲通ಘ㸝/3:$㸞を用いた通ಘ⥑を

㎨Ề┤「えごまで地ᇡ㎨業を活，ࢩー࣑࣋ー࣌ᮇ⟿はᐣ山市ࠈ��

ᛮ化ࠈᐣ山の新たな特産ဗ化を┘ᣞして」，KWWSV���ZZZ�PDII�

JR�MS�M�JBELNL�MLUHL�������SGI������SGI，����年３᭮ ３取ᚋ，

によった。

ᵋ⠇するためのンࢷナのシ⨠とともに，㸾㹤㹉

ࢸーからの㞗ࢦンࢬ㸝㸾㹤㹉࣑ー࢚ࣆࢹࢴラࣈ

ーࢰを⟮⌦するシス࣑ࢷ㸞をᩒങするものである。

㎨ࢹー࣏のᩒങにより，スࢠー࣠ࢹࢴࢾーࢦンࢬ

業にḖかࡎないࢸーࢰの㏞ಘ・✒に利用するこ

とがでࡀるようになったか，ᏄどものずᏬりに

も活用されている。また，市ではẰ㛣௺業等にࢬ

ンࢦー࣠ࢹࢴࢾーࢠを利用した実チ実㥺をපຽし

ており，㥌㌬ሔのΊ㞟≟Ἓᢍᥩ，ᶣᱩの␏ᖏ᳠▩，

㔕生ິ∸の᳠出，用Ề㊨のỀన観ῼなどをᢝし

ている。

環境ᮅᮮ都市政策による࣏ࢥ࢙ᇰとス࣏ー

政策が⤎合し，ᖲ成ࢷシࢹ ��年にはᮇิの

化に着ᡥした。この業はࢹー࣏ᇰのス࣏ࢥ࢙

ᐣ山市を中心に，ᐣ山┬❟大学・Ằ㛣௺業・㸿㸶

によるコンࢮーシ࣑を⤎成して᥆㐅し，୕㏑の

᳔∸工ሔ㐘ႜ会♣の㎨地 ����KD を実㥺ᅜሔとし

て利用している。රమ的には自ິ㐘㌷ࢹラࢰࢠー，

自ິⲙศり機㸝⏹の㝎ⲙ㸞，࣓ࣛーࢬࢹンシンࢡ

㸝ࢺローンと土ቫࢬンࢦーによる生⫩≟Ἓの☔ヾ㸞，

ᰬ㛣㝎ⲙロ࣍㸝⏷の㝎ⲙ㸞をᑙථした生産を行っ

ており，ຘ഼㛣の２΅，༟の㸦ቌをめざ

すものである。௦２年には࣏ࢥ࢙のス࣏ーࢹ㎨

業が㎨Ề┤の「ス࣏ーࢹ㎨業実チࣈロࢹࢠ࢘ࢩ」

にᢝされ，国の助をུけながら実㥺が㐅めら

れている。

ᐣ山市では環境ᮅᮮ都市政策とス࣏ーࢹシࢷ

。㎨業の᥆㐅に着ᡥしたࢹー࣏政策の୦方からス

また，ス࣏ーࢹ㎨業を᥆㐅する対㇗として࣏ࢥ࢙

を㐽ᢝすることで，新たな特産∸の創出もណᅒし

ている。ᐣ山市では，ス࣏ーࢹ㎨業ᑙථ実チコン

ࢹࢴࢾーࢦンࢬは㎨政௺画ㄚ，ᐣ山市࣑ーシࢮ

࣠ーࢠのᩒങはሒ⤣計ㄚ，࣏ࢥ࢙㸫次産業化の

᥆㐅は環境政策ㄚがᡜ⟮するなど，複数の㛭౿ㄚ

によってス࣏ーࢹ㎨業を᥆㐅している。

����ᑚぜᶅ㎨ᐓࢅᨥᥴࡾࡌᰛᮄᕰのౚ
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ୖエにあげるᰛᮄ市のౚはス࣏ーࢹ㎨業政策

ではない �� が，ᑚ規ᶅ㎨ᐓྡྷけの政策をᒈ㛜する

点が参考となるため，ここで取り୕げる。

ᰛᮄ市はᖲ成 �� 年に「ᰛᮄ市㎨業ࢩࣄョン」

を策ᏽし，市が抱える㸬つの㎨業ㄚ題をゆỬする

ために㸬つのࣈロࢹࢠ࢘ࢩを᥎げ，「とちࢡࡁ

㸬」とྞした。この中でᑚ規ࠈࢹࢠ࢘ࢩロࣈࣛ

ᶅ㎨ᐓを「土地利用型㎨業を経ႜしている㎨ᐓか

つ経ႜ㟻✒が㸦KDᮅ，でえうたし⩇ᏽと「ᐓ㎨の

㸬␊┘のࣈロࢹࢠ࢘ࢩとして「㎨業に生ࡀがいを

ᣚち，ᴞしく㡱ᘿるᑚ規ᶅ㎨ᐓの後ᢪし」をᥞ

♟し，▯の施策と中の施策をシᏽした。

▯の施策では，ᑚ規ᶅ㎨ᐓを㎨業ఎᢆ⩽と

して生産⩽からᣞᑙ⩽とㄇᑙすること，ᑚ規ᶅ

㎨ᐓの⾪ᙪ制ᗐ・ඁ⚵㎨ᐓヾᏽ制ᗐを創シするこ

と，やるẴのある㎨ᐓᢇ⾙やこだࢂりをᣚつᑚ

規ᶅ㎨ᐓのሒをᥞ౩すること，㎨業機をெ

ᡜ有しつつභྜྷ利用する「㎨業࣏シーࢾンࣛンࢡ」

を研究することの㸩点をあげた。中の施策では，

㐠の㥈や㎨産∸├ᡜを利用した㌗㎾なሔᡜ出

Ⲭでࡀるమ制づくり，地ᇡのႜ㎨環境に㐲した新

たな生産ష∸，ᾐ㈕⩽のニーࢫに合ࡎࢂたᑛ㔖多

ဗ┘のᇰᑙථを研究することをᥞ♟した。

ᰛᮄ市はᑚ規ᶅ㎨ᐓྡྷけの施策をᑙථした⌦⏜

として，「ᙤり㇇かな㎨業」をషり୕げていくこ

とが非ᖏに重要であるとしており，ᑚ規ᶅ㎨ᐓが

地ᇡと㎨業のᨥえになっていることを✒ᴗ的に評

価している。とくに中の施策にあげられた，㌗

㎾なሔᡜ出Ⲭでࡀるమ制づくりは地産地ᾐのಀ

㐅，新たな生産ష∸やᑛ㔖多ဗ┘のᇰᑙථは地

ᇡの新たな㨡ງ創出や市ሔ㛜拓につながり，ᑚ規

ᶅ㎨ᐓのᏋᅹを✒ᴗ的に⫧ᏽし，ᑚ規ᶅᛮを㎨業

ᣲ⮾に活用する施策であるといえる。

⤽ணງと❿」ࢹࢠ࢘ࢩロࣈョンでは，３␊┘のࢩࣄᰛᮄ市㎨業ࠈ��

⤾ᛮのある強い経ႜమの⫩成」の中でス࣏ーࢹ㎨業をめざし，「

ࢡ シࣛࢷ」のᵋ⠇を視㔕にථれるとゕ及しており，ス࣏ーࢹ㎨業

を᥆㐅していないࢂけではない。

㸪ࠈᨳ➿ᥞ᱄

ᮇ市の取組≟Ἓと全国のス࣏ーࢹ㎨業政策の

ౚをᇱに，ス࣏ーࢹ㎨業᥆㐅のమ制と方ྡྷᛮに㛭

して௧ୖのᥞ᱄を行う。

㎨ᴏ᥆㐅のమโのᵋ⠇ࢹマーࢪ（�）

�）ᕰ࡛㸿㸶のᙲฦᢰの᪺☔

ᒷずἉ市では市が 57.�*166 ᇱ地ᑻやẴ㇗観ῼ

⨠のシ⨠とス࣏ーࢹ㎨業機の助㔘交を行

い，㸿㸶が㎨ᐓのス࣏ーࢹ㎨業機のᬉ及の✾

ཾとなることで，多くの㎨ᐓがス࣏ーࢹ㎨業に参

ථすることに成ຉした。そこで，ᮇ市でも㸿㸶う

つのみやとᐠに㏻ᦘすることで，பいのス࣏ーࢹ

㎨業のᬉ及方㔢のୌ⮬をᅒり，どちらがどこまで

ᢰうかをㄢᩒすることをᥞ᱄する。

ᨳ➿࡛の㏻ᦘ強テࢨࢹマーࢪ（�

㎨業の᥆㐅はࢹー࣏ᒷずἉ市・ᐣ山市ともにスࠈ

㎨業政策のᯗ組にとどまらず，より大ࡀな㸾㸸㹉

政策・ス࣏ーࢹシࢷ政策と㛭㏻けて㐅めてࡀ

たため，㎨政௧አのㄚがᡜ⟮する業がᑛなくな

い。そこで，ᮇ市でもス࣏ーࢹ㎨業を✒ᴗ的にᬉ

及さࡎていくために，複数のㄚが㏻ᦘし㛭౿ㄚ

でめざすス࣏ーࢹ㎨業ാをභ有し，ᡜ⟮する⠂ᅑ

をㄢᩒすることを要する。その際，ᒷずἉ市のよ

うにス࣏ーࢹ㎨業機の自ິ㐘㌷のᬉ及を᥆㐅す

るのであれࡣ 57.�*166 ᇱ地ᑻを，ᐣ山市のよう

にࢬンࢦーなどの㸾㸸㹉機ჹのᬉ及とࢸーࢰの

✒を᥆㐅するのであれࡣ通ಘンࢷナを，それࡑ

れᩒങすることを᳠ゞすࡀである。

㎨ᴏ᥆㐅の᪁ྡྷᛮࢹマーࢪ（�）

ྙ⤎㎨ᴏのࢹマーࢪ࡛࣑ࢱࢆ⏛（�

現ᅹのとこࢆ⏛ࢀぼ࣑ࢱのᩒങは㎨業⩽の善ណ

によって成り❟っており，㎨業⩽には生産活ິ୕

のࢹࢴ࣒ࣛはない。ୌ方，ᮇ市の⛼షのス࣏ーࢹ

化を考えるうえで，「⟮⌦」にかかるష業ㇿⲬの
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㍅΅は重要なㄚ題であり，㍅΅が実現されたሔ合

の㎨業⩽のࢹࢴ࣒ࣛは大ࡀい。

そこで⏛ࢆぼ࣑ࢱの取組とス࣏ーࢹ㎨業を⤎合

さࡎることで，㎨業⩽にとってもࢹࢴ࣒ࣛのある

施策ᒈ㛜をᥞ᱄する。たとえࡣỀ⟮⌦と⏛ࢆぼࢱ

はどちらもỀనㄢᩒにかかる問題であることか࣑

ら，⏛ࢆぼ࣑ࢱ用のㄢᩒますやⴘỀᯀのࢂりに

ス࣏ーࢹ㎨業用のỀ⟮⌦⨠のシ⨠をᨥᥴするこ

とが考えられる。すでに⏛ࢆぼ࣑ࢱに対ᚺしたỀ

⟮⌦⨠の市㈅がᏽされている �� こと，㎨Ề┤

ではス࣏ーࢆ⏛ࢹぼ࣑ࢱの実チ実㥺㸝௦３年ᗐ㸞

にྡྷけてපຽを行っていること，ᮇ市にỀ⟮⌦

⨠を㛜発・㈅する௺業があることから，実現ྊ

能ᛮは㧏いといえる。

�）㎨⏐∸の⤘ࡽ㎰ࡲ

ᒷずἉ市のሔ合はỀ⛼・ᑚ㯇・࢟ࢾ࣏ࢰ，ᐣ山

市のሔ合は࣏ࢥ࢙に⤘って重点的にス࣏ーࢹ㎨業

のᬉ及をᅒっている。ᮇ市も多⛸多様な㎨産∸が

生産されているが，重点的にス࣏ーࢹ化を᥆㐅す

る㎨産∸を⤘り㎰ࡳことで，ス࣏ーࢹ㎨業のᬉ及

をᅒることがᚋ策である。現ᅹ行ࢂれている࣏ࢹ

⤘これらに，ࡣの実チ業が成ຉすれࢥࢲイ・ࢹ

ってス࣏ーࢹ㎨業をᬉ及さࡎることが考えられる。

また，ᐣ山市のように，新たな特産∸の創出をめ

ざして地ᇡの実㊮ౚがない㎨産∸でス࣏ーࢹ㎨

業化を᳠ゞすることもୌ᱄である。

�）ᑚぜᶅ㎨ᐓのᨥᥴ

ス࣏ーࢹ㎨業のᣲ⮾策は，経ႜ規ᶅのᣉ大に

より生産㔖・生産㟻✒をቌやしている大規ᶅ㎨

ᐓ・経ႜమをᨥᥴする方に視点がྡྷࡀがちである

が，ᑚ規ᶅ㎨ᐓは用Ề㊨の⟮⌦やⲙศりといった

㎨業生産における実利的なഁ㟻㸝⚗与ࠈ����㸞の

みならず，ᰛᮄ市があげるような「ᙤり㇇かな㎨

業」をᨥえる㟻でも重要であり，そのᨥᥴは地ᇡ

⏛�る㸖ࡀで⠾༟にỀ⟮⌦がで࣏࣌ーナル，「スࣔࢩࣛࢡࠈ��

�化に対ᚺする自ິᤴỀ制ᚒ⨠とは㸴」，KWWSV࣑ࢱぼのࢆ��

DJULMRXUQDO�MS�UHQHZDEOHHQHUJ\�������，���� 年２᭮��取

ᚋ

と㎨業の⥌ᣚに大ࡀなᙲを果たす。すなࢂちᮇ

市が「㣏 ・ᩩ㎨業・㎨ᮟᇱᮇ計画」で᥎げる生産ງ・

㈅ງ・地ᇡງのすてを強化するのにᑚ規ᶅ㎨

ᐓが貢献しうると考えられる。

そこで，ス࣏ーࢹ㎨業の᥆㐅という観点から

ᑚ規ᶅ㎨ᐓをᨥᥴする取組を行うことをᥞ᱄する。

රమ的な施策はᰛᮄ市のౚが参考になる。とく

に，▯の施策であげられた取組はᑛない㈕用で

実行でࡀることから，᳠ゞにೋすると考えられる。

㸫࡞ࡽࢂ࠽ࠈ

ᮇ研究ではᮇ市のス࣏ーࢹ㎨業のᒈ㛜ྊ能ᛮに

ついて，ᩝ献とインࢰーࢹࢴࢾ，⤣計㈠ᩩを用い

て᳠ゞしてࡀた。複数のᩝ献や行政の発行するප

式㈠ᩩを↯合することで正☔なエ㏑を心᤻けたが，

ᮇ年ᗐは㎨業現ሔのࣛࣃンࢡを実施していな

いため，現実にそࢂࡃないエ㏑があるかもしれな

い。また，流通・㈅や㎨ᮟのス࣏ーࢹ化までは

十分なㄢᰕ研究が行えなかった。現ሔのኇをཬ᫆

したス࣏ーࢹ㎨業，㈅ງ・地ᇡງのྡྷ୕に㈠す

るス࣏ーࢹ㎨業のᒈ㛜ྊ能ᛮについては，今後の

᳠ゞㄚ題としたい。
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